

2023年(令和5年) 10月 11日(水) 第10回例会(通算2992回)

2023-24年度 ◆クラブ会長テーマ◆ 「奉仕の輪をひろげよう」

会長：前原 博一 副会長：宮城 早人 幹事：今西 敦之

直前会長：大浜 勇人 副幹事：新里 裕樹 会場監督(SAA)委員長：新川 正人



世界に希望を生み出そう

2023-24年度RI会長テーマ

RI会長：ゴードンR.マッキナリー

栃木一夫ガバナー 地区基本方針

「持続可能な元気なクラブを実現しよう」

地区の合言葉

「ロータリアンの心に火をつけよう」

” Get the joy of Rotary”

今月のロータリーレート 1\$¥149

八重山の民謡

クイグスク
◎越城 節(本調子) (竹富町新城島)

※「パナリ」は上地島の越城村は廃村になり時期等は不明、越城村の「イマラとユブサ」の二姉妹は島一番の評判美人であった。島の若い男達には一切目をくれず役人の賄女になるのが理想で夢でもあった。若い人達は常にこの二人の美女に悩まされていた。1776年9月19日新城村与人親に拝命された。大音楽家の「黒島当応」がこのいきさつを聞いて早速、作歌・作曲したものと伝えられている。その後、当応は姉の「イマラ」を賄女にし愛妾となり、黒島家に今なお位牌も安置された上に袖墓に葬られている。尚、当応はその18年前に「月夜浜節」を完成させている。(作詞・作曲 黒島当応)(八重山民謡誌より)

クイグスク ウトットゥ
●越城 ヤウ いまらにヤウ うりよう 妹 ぬヤウ ゆぶさにヤウ
(越城「上地島・パナリ」の「イマイ」と、その妹「ユブサ」二姉妹は、評判の高い美人でいた)

マイ トゥ
前ぬ渡 節(本調子) 越城 節 のちらし 中位

※新城島の人々は対岸の西表島の太原地区に海を渡って行き納税の為の米作等を耕作していたナイシュ船は地元の船大工が八重山材を用いて造船し離島航海の船である。船の艫上に屋形を設けた船を「屋形家」と謡って航海安全を祈願した歌である。

10月のプログラム 10/4(水)臨時休会 10/11(水)通常例会 10/18(火)通常例会 10/26(水)夜間例会

例会日 水曜日 12:30~13:30
事務局 〒907-0013 石垣市浜崎町 1-1-4
URL <http://ishigaki-rotary.jimdo.com>

例会場 アートホテル石垣島(0980)83-3311
TEL/FAX (0980)83-2917
E-mail ishiroatary@ninus.ocn.ne.jp

◇総会員数：56名（名誉会員2名・出席免除会員2名）
 ◇出席義務会員数：52名
 ◇出席人数：37名 欠席人数：15名 出席率：71.15%
 ≪司会進行：新川正人・玉城一吉≫
 ◇ロータリーソング：手に手つないで 四つのテスト
 ◇ソングリーダー：東上里和広
 ◇ピ ジ タ ー：津嘉山伸様（那覇 RC）
 ◇メ ー ク ア ッ プ：櫻井浩一 宮良幸男 吉田貴紀 黒島栄作
 宮良榮子 大城文博 森田安高

◆ 会長挨拶 ◆
前原博一



本日も例会に参加して頂きありがとうございます。

本日の挨拶は、少しネガティブになります。数日前に、10年以上飼っていた愛犬が急に死んでしまいました。悲しいなかではありますが、その中で一つ気づきがありました。愛犬が亡くなって子供たちが落ち込んでいました。家族全員で葬儀場に行って、仮装して納骨をして、帰って参りました。その時に、子供たちの姿を見て、これまで居た犬が死んでしまって、その悲しみに泣いている姿を見て、私は凄く感動をしまして、子どもたちはしっかり育っているんだなと感じました。これまでやってきたことが間違いではなかったんだなというのを、自然と感じまして凄く経験でした。この死について考えている時に、エントロピー増大の法則というのを目にしました。エントロピーというのは、乱雑さが増大していくのが、世の中の法則という内容です。生きて行くと必ず死がやって参ります。こちらは、エントロピー増大の法則が働いて、細胞が酸化して老廃物が溜まって死に至る。しかし、そのエントロピー増大の法則に反して、生命は新しい自分の細胞をわざと取り崩して、更に新しい細胞を作って、その生命を維持している機能があるという事を知って、これについても感動をしまして、その話をしたんですけれども、愛犬の死ということで、一つの死に対しての気づきではあったんですが、これからは素晴らしい生命について、一日、一日、ロータリー活動、そして仕事も再度頑張るって行かないといけないなというのが今週の私の気づきでございました。本日も「奉仕の輪を広げてまいりましょう」

◆ 幹事報告・報告・今西 敦之 ◆

那覇 RC の津嘉山様、ようこそお越しくございました。どうぞゆっくりとお過ごしください。本日、卓話されます黒島勝会員、どうぞよろしくお願ひ致します。本日の幹事報告5点です。

①IMの出席のご案内 締切日が9/29です。回覧を致しますので、出欠をお願ひ致します。②沖縄分区分より RLI 受講のエントリー 日程は 9/30(土)、10/28(土)、11/26(日)ぜひ、ご出席をお願ひ致します。③11/11(土)ビーチクリーンの開催。クラブ奉仕から改めてご案内させて頂きます。④11/4(土)献血車両支援活動を行います。場所:マックスバリュやいま店⑤橋本年度に作りました石垣 RC のミンサーウェアですが、ご注文される方は事務局までお願ひ致します。

垣本徳一会員増強委員長

こんにちは。去った 9/8 に那覇の方で地区拡大増強委員の会合がございました。私と宮城早人副会長、吉田貴紀青少年奉仕委員長の3名で参加させて頂きました。

地区拡大増強委員長、嶋村文男氏の卓話、テーブルディスカッションが2回行われ、一つは「持続可能な元気なクラブを実現しよう！今あなたには、何ができますか？」、もう一つには「居心地の良いクラブを作ろう」というテーマでした。12時の開会で15時終了の濃密な会議でした。入会の理由や退会の理由、いろんな話がありました。会員増強も大事なんですが、出席していただいている皆さんに、一人でも多くの会員に参加していただくように皆さんでお声がけをしていただくと感じました。今年は、3名の目標としていましたが、すでに2名の方が入会いたしました。あと1人お願いしているところです。何とか目標を達成したいと思います。

松田新一郎社会奉仕委員長

以前からお伝えさせて頂きました、ロータリー財団の補助金事業、波照間小中学校・はてるま幼稚園の支援事業について、波照間島まで行って参りまして、学校の方と調製を致しました。倉庫の設置場所やプロジェクターの寄贈も確定して、10/19に贈呈式を行う予定にしております。委員会としては、日帰り組や1泊組でスケジュールを組んで、星空観測ツアーなども考えておりますので、多数の皆さまのご参加をお願い致します。

山下暢行動計画推進委員長

お願いごとがございます。お手元に行動計画推進委員会からの連絡の紙を置いてございます。先日の、委員会の活動の発表の際に、少しお話いたしましたけれども、今度のガバナーの訪問の際には、早くも石垣 RC 行動計画ビジョンについて話をするようにというふうに既に議題が出ておりますので、何かしらの行動を急がないといけません。皆様の各個人のお考えをお聞きしたいと思いますので、無記名アンケートのご協力をお願い致します。期日につきましては、9月の末日までにお願ひいたします。

黒島剛プログラム委員長

来週は休会となっております。再来週は、日程を変更して9/26(火)桃林寺、時間は18:30です。座禅をし、その後は東京上野 RC の皆さんも参加しての懇親課となっております。また、12月には3000回例会がございます。ビーチクリーン等も例会といたしますので、12/20(水)を3000回例会に合わせるために、休会を入れたり変更があると思いますので、宜しくお願ひ致します。

◆ 会員卓話:黒島 勝 氏 ◆

(日本トランスオーシャン航空株 八重山支社長)

テーマ:JTAについて



みなさま、こんにちは。本日は、ロータリークラブ卓話ということで、貴重な機会をいただき、ありがとうございます。プログラム委員長の黒島剛さんより本日の卓話のお声かけをいただいておりますが、何分にもこのような機会は初めてでありまして、何を話したらよいか考えているうちに本日を迎えたという状況ですので、大変緊張しております。

これからお話する内容は、皆さま既にご存じのことも多々あるかと思えます。拙い卓話になりますが、お付き合いいただけますと幸いです。どうぞよろしくお願い申し上げます。

まず最初は自己紹介をさせていただき、次に、今となつては少し過去のことになりつつはありますが、コロナ禍当初の状況など、そして当社の概要や石垣市との包括的連携協定などについてお話させていただきたいと考えております。

それでは改めまして自己紹介です。1966年10月 市内新川で生まれました。来月57歳になります。

1985年3月 八重山高校卒業。

1991年3月 琉球大学法文学部を卒業

1991年4月 南西航空(株)(現日本トランスオーシャン航空(株))入社

以下、経歴は管理職となつてからのものですので、この間も色々な部署を経験させてもらっております。

2010年7月 貨物郵便販売グループ長

2013年7月 空港企画部運送グループ長

2016年7月 八重山営業所長

入社後、初めての転勤が石垣島。今こちらにいらっしゃる皆さまにも多々お世話になりました。故郷での勤務ということもあり、毎日楽しく仕事をさせてもらいました。

2021年4月 総務部広報グループ長

2023年5月 八重山支社長(兼)八重山営業所長

2度目の故郷勤務。私自身意外にもまた転勤できたことに感謝の気持ちをもって仕事をさせてもらっております。皆さま、懲りずにご協力をお願いいたします。

次に、コロナ禍と現在の観光についてです。

少しリマインドとなりますが、新型コロナウイルス・・・日本では、2020年1月に初めて感染者が確認されて以降、全国で次々と感染が拡大し、「緊急事態宣言」や「まん延防止等重点措置」が数度発出され、人々の移動・行動の制限など行動変容(ニューノーマルな生活様式)が求められ、飲食業界をはじめホテルや旅行会社など観光業界等さまざまな業界で甚大な影響を被りました。

★マスク着用、うがい・手洗い、手指消毒等の感染防止対策の徹底

★3密の回避、換気の徹底

★飲食店では、4名以下、2時間以内に(※当初)

★在宅勤務や通勤時の密を回避するための時差出勤 など

今年の5月8日以降、感染法上の分類が「5類」に変更され、法律に基づき政府や地方自治体が様々な要請・関与をしていく仕組みから、個人の選択を尊重し、国民の自主的な取組みをベースとした対応に変わりました。

コロナ禍当初は、連日このような新聞の見出しが躍っておりました。ちょうど私の前回の石垣勤務の最後の年でありました。

少しこのコロナの状況に慣れてしまい、過去のことになりつつありますが、弊社ではこんな状況でありました。

当社保有のBoeing737型機13機ありますが、その1機ごとのフライトパターンです。2020年5月をお示ししておりますが、当初の事業計画では1日あたり70便の運航を計画していた。

特に、2020年05月のゴールデンウィーク明けは、全くお客さまが

ご利用されず、大規模な減便を余儀なくされました。1日当たり48便、減便率68.6%(運航便が1日あたり22便、就航率31.4%)

写真は、当時の石垣空港ターミナル館内の状況です。コロナ前であれば、台風襲来の時にしか見られない光景です。

このグラフは、当時の弊社のご搭乗旅客数の推移です。右上に前年とあるのが2019年、いわゆるコロナ前です。当年は2020年当時の状況です。当社の日ごとの搭乗者数です。薄い棒グラフは2019年度の搭乗者数。手前の赤いグラフが2020年度の搭乗者数の推移です。2020年1月に初めて感染者が確認されて以降、全国で次々と感染が拡大、「緊急事態宣言」や「まん延防止等重点措置」が発出され、ご搭乗客数が激減していきました。

そのような状況のなか、失われた旅行需要の回復や旅行中における地域の観光関連消費の喚起を図ることを目的に、政府による支援策「GOTOトラベル」が7月後半から始まります。当初は感染拡大が顕著な東京発は対象外となっておりますが、10月より東京も対象となります。その後、搭乗客数が大きく伸びていきます。改めて、東京という巨大マーケットの偉大さを感じさせられたものでした。しかしながら、人の往来が活発になるにつれ、年末にかけて感染が再拡大し、GOTOトラベルは全国一斉停止となりました。

以降も感染拡大と縮小を繰り返し、当社の搭乗旅客数も回復と減少を繰り返し、早3年が経過したという感じです。

しかしながら、人流が停滞しているような状況下でも物流は止めるわけにはいかないということで、八重山の熱帯果実がピークを迎える夏場に貨物専用の臨時便も運航しておりました。

次は八重山の観光資源についてです。

先ず、地理的な優位性ですが、八重山諸島を中心として、JTAのボーイング737型機の飛行が可能な約5時間圏内の地域には、中国の主要都市やASEAN諸国を始め、多くのマーケットが含まれます。東アジアの中心に位置するともいえ、約20億人規模の巨大マーケットの中心に位置していることとなります。

豊富な観光資源として、やはり海、ダイビングです。

少し古い情報にはなりますが、2018年、ダイビング専門誌「マリナダイビング」の読者投稿で選ぶトラベル大賞で石垣島が18年連続で国内ベストダイビングエリア1位を獲得しております。

昨年は1位の座をお隣の宮古島に明け渡しておりますが、宮古に次ぐ2位という上位にあります。そして、川平湾や平久保岬ですが、こちらは世界最大の旅行サイトと口コミサイトを誇るトリップアドバイザーで「2018年 世界の人気上昇中の観光地」で1位に選ばれております。

こちらにも少し古い情報ではありますが、いずれにせよ世界に誇る観光資源と言えます。続いて、星空です。

2018年3月、沖縄県・八重山諸島に位置する西表石垣国立公園が、国内初の「星空保護区」に認定されました。

八重山諸島では、21個ある一等星の全てを見ることができ、88ある星座のうち84を見ることができます。本州では見られない星も多く見られ、観測できる星の数は日本で一番ともいわれています。八重山諸島では12月下旬から6月の末ごろまで南十字星を見ることができます。南十字星は南方にある星座のため、北半球ではなかなか見ることができません。

観光事業者の皆さまと連携して、これらの観光コンテンツをしっかりとPRしていきたいと考えております。

続いて、当社概要です。

JTA は 1967 年、まだアメリカの施政権下の沖縄で、沖縄県内の島々を結ぶ航空路線を望む県民の声から誕生しました。

当時の社名は「南西航空」でしたが、順次路線数を増やし、県外路線も運航するようになった 1993 年に現社名である「日本トランスオーシャン航空」へと変更しております。

昨年度 2022 年の営業利益は何とか黒字達成というところでした。2021 年度が 75 億の赤字。2020 年度は会社史上最大の赤字でした。保有機材は 7 月に1機増えましたので、現在は 14 機ということになります。ボーイング 737 型機という小型ジェット機を使用して、那覇空港を拠点に沖縄県内と県外を結ぶ 16 路線を運航しています。電車やバスと同じように地元のお客さまに日常的にご利用いただくなど島嶼県である沖縄の交通インフラを担わせていただいているほか、観光やビジネスで沖縄を訪れるお客さまにご利用いただいております。運航便数が日に約 80 便、昨年度の実績で輸送旅客数が 238 万人、貨物輸送実績で 2 万トンでありました。

「沖縄に一番必要とされるフルサービスキャリア」を目指して事業運営を行っております。沖縄らしさを演出するサービスとして、紅型ヘッドレストカバー、機内での方言アナウンス、2004 年よりかりゆしウェアの着用も行っております。

地域貢献活動として、首里城再建応援活動や、折り紙ヒコーキ教室、世界自然遺産登録応援活動も行っております。自然環境保護については我々航空事業者が出来る取り組みとして、希少動植物の島外持ち出しを水際で防止すべく、環境省との連携で研修会なども開催しております。JAL グループには約 140 社のグループ企業があり、そのうち実際に飛行機を飛ばしている航空会社は 9 社あります。最後に、石垣市との包括的連携協定についてです。

2018 年に石垣のさらなる振興と地域社会の持続的な発展に相互に連携することを目的に協定締結いたしました。

主な連携・協力事項に連動して、自然環境の保全・再生・適正利用に関すること、星空保護区のPR、サンゴ再生プロジェクト応援、貨物保税蔵置場設置、石垣市との人事交流、サイクルツーリズム推進などなど取り組ませていただいているところでございます。

以上、とりとめのない話となりましたが、ご清聴ありがとうございました。

～ 例 会 風 景 ～



黒島勝会員、卓話ありがとうございました。

本日のニコニコ: ☆津嘉山伸: 本日は、例会参加させていただきありがとうございます。

☆前原博一会長: 黒島さん、本日は卓話ありがとうございます。

☆今西敦之幹事: 黒島勝会員、本日の卓話よろしくお願い致します。次回、観月会ご出席お願い致します。

☆上勢頭保氏: JTA 支社長の卓話に感謝! ☆黒島剛氏: 黒島勝さん、卓話ありがとうございます。

☆宮城早人氏: 黒島さん、素晴らしい卓話ありがとうございました。今後のご活躍、楽しみにしております。

☆松田新一郎氏: 黒島さん、ありがとうございました。とても勉強になりました。

☆山下暢氏: 黒島さん、卓話ありがとうございました。皆様、アンケートのご協力よろしくお願い致します。

☆新川正人氏: 黒島さん、卓話ありがとうございました。☆垣本徳一氏: 黒島勝会員、卓話ありがとうございます。

☆玉城一吉: 黒島勝さん、卓話ありがとうございました。また、9月1日付で取締役役に選任されましたのでご報告致します。

☆新里裕樹氏: 黒島勝会員、卓話ありがとうございました。☆木下省三氏: 黒島さん、卓話ありがとうございました。

◆BOX ¥13,000 (累計 ¥115,000) ◆コイン ¥2,975 (累計 ¥18,264) 合計 ¥133,264

18:30 座禅 19:00 観月会 於: 桃林寺

- ◇総会員数: 56名 (名誉会員2名・出席免除会員2名)
- ◇出席義務会員数: 52名
- ◇出席人数: 33名 欠席人数: 19名 出席率: 63.46%

《司会進行: 玉城一吉・黒島栄作》

- ◇ピ ジ タ ー: 東京上野 RC: 富坂伸吾様 新保一洋様
山下隆利様 園部経夫様
- ◇メ ー ク ア ッ プ: 櫻井浩一 大城文博 森田安高 宮良榮子
新 賢次 南波正幸 宮良幸男 大田次男



座禅



肉焼き班

焼肉・牛汁・おにぎり・天ぷらと盛り沢山でした。



前原会長挨拶: 東京上野 RC の皆様、本日はお越し
いただきまして、誠にありがとうございます。
更なる親睦を深め、楽しい時間を過ごしましょう。



東京上野 R 富坂伸吾会長 新保一洋幹事 山下隆利副会長 園部経夫姉妹クラブ交流副委員長
ようこそ来会くださりましてありがとうございます。
今後とも、両クラブの親睦を深め、楽しいロータリーライフを!

本日のニコニコ:

- ☆前原博一会長: 東京上野 RC の皆さま 本日はありがとうございました。
- ☆今西敦之幹事: 東京上野 RC 富坂会長はじめ、皆様、短い時間ではですが、楽しんでください。本日の観月会よろしくお願ひ致します。
- ☆東京上野 RC: 富坂伸吾会長、新保一洋幹事、山下隆利副会長、園部経夫姉妹クラブ交流副委員長

◆BOX ¥13,000(累計 ¥128,000) ◆コイン ¥0 (累計 ¥18,264) 合計 ¥146,264



大濱達也氏 6日(金) 松田新一郎氏 6日(金) 黒島勝氏 9日(月)
宮良薫氏 12日(木) 西表浩司氏 14日(土) 上原晃子氏 23日(月) 今西敦之氏 28日

